

# che **compañero**

Director: JUAN GARCIA ELORRIO  
Propiedad intelectual en trámite

AÑO 1

ARGENTINA — ABRIL DE 1968

Nº 2

\$ 50

# PERON:

**LA HORA DE LA  
LIBERACION POR  
LA VIOLENCIA**

# CGT

**OPOSITORA:**

**¿REBELDE**

**O**

**REVOLUCIONARIA ?**

**CRONICA DE**

**LA TORTURA**

**Y DE LA**

**VICTORIA DE**

**JORGE RULLI**

**EL EJEMPLO DE LOS CAÑEROS URUGUAYOS**



# El Imperialismo y la Liberación

presas, bancos, agregados, etc.), que actúan en el país no sólo con esa misión sino prácticamente con la de dirigir todo el sistema."

"Alcanzado el objetivo de tomar el poder y manejarlo, se procede a la planificación correspondiente, no con los objetivos del país, sino con los designios y finalidades fijadas por el imperialismo. A cambio de eso, los Estados Unidos aseguran la estabilidad de su gobierno títere mediante su apoyo político y toda su presión económica. Mientras tanto, la penetración continúa hasta copar los diferentes factores de poder, ayudada a veces por el propio gobierno y empleando todos los poderosos medios en sus manos, que van desde la acción publicitaria hasta la intimidación o la violencia. Cuando un pueblo ha sido sometido por este medio, no tiene salvación posible a corto plazo. Los pueblos — que son en realidad los que reciben la bofetada — acumulan presión y comienzan a producirse explosiones esporádicas materializadas por las guerrillas o luchas irregulares."

"El caso de Sandino en Nicaragua es un ejemplo que no tiene desperdicio. Como suele ocurrir en estos casos, ese patriota se levanta en armas ante el intento de invasión de las fuerzas imperialistas. Después de una larga lucha armada triunfa sobre su enemigo y libera a su patria de tal amenaza. Todo el mérito de esta hazaña se debe principalmente a él. Sus enemigos lo saben. Terminada la guerra, se hace una comida en Managua a la cual concurre, invitado especialmente, Sandino. Terminada la fiesta, festejando la paz alcanzada, Sandino abandona el lugar sin ni siquiera sospechar que haya podido ser traicionado. Pero no tarda en ser detenido en la calle. Sus opresores lo entregan acto seguido y de inmediato lo asesinan."

"Este hecho, conocido en toda América, no es el primero ni el único. Pancho Villón o tuvo mejor suerte y murió asesinado en circunstancias un tanto misteriosas."

"Hace poco, Ernesto Guevara no tuvo suerte diferente, porque a pesar de todo el teatro que se hizo, nadie duda ya que la mano asesina (porque él sobrevivió herido al combate) no es difícil de individualizar entre los gringos que merodeaban alrededor de su cadáver mientras se hacía la macabra y miserable exhibición."

"Es claro que a cada uno de los héroes que se empeñaron en la defensa de su patria, se les ha colgado el rótulo de moda: comunista. Pero es indudable que si el imperialismo es el culpable de semejantes fechorías, realizadas con finalidad tan repugnante, los "nacionales" de cada uno de los países que se prestan desde el gobierno para que tales crímenes se cometan, cargan no sólo con la responsabilidad sino también con el estigma más infamante para un ciudadano."

"Ya al exponer los métodos de penetración imperialista en el mundo, hemos dado la suficiente explicación de su procedimiento. Pero los trucos utilizados para la penetración económica en la América Latina intentan cumplir una realidad irrefutable: el hambre, la miseria y el dolor de los pueblos explotados tanto por el capitalismo como por las oligarquías vernáculas y el imperialismo."

"El desarrollo de los explotadores sólo podría suprimirse con la liberación. Pero esa liberación, a esta altura de los acontecimientos, sólo puede alcanzarse, por lo que venimos viendo, mediante una lucha cruenta, lo que se infiere no sólo de la contumacia de las fuerzas del mal sino también del avance de la conquista y la colonización en que está empeñado el imperialismo. El caso de Cuba debe ser suficientemente elocuente para el futuro de los que aspiren a la liberación."

"Si hay algo que el imperialismo no podrá copar jamás en un país, es su pueblo. Y dentro de él a la clase trabajadora, que tiene un claro concepto de la defensa de sus intereses."

(Del mensaje a los Compañeros del Movimiento. - Diciembre 1967.)

# PERON

# El Pensamiento Vivo de EVITA



La aparición del "descamisado", inicia, desarrolla y apunta una política que liquida la terrible contradicción de nuestro pasado cercano. En ese pasado, la Patria a los efectos internos de los derechos del trabajador y a los efectos internacionales de la defensa de nuestra soberanía, como Estado y como Nación, era sólo una palabra que se confundía con los intereses minoritarios de la oligarquía que no supo darle ni contenido de pueblo, ni sentido tradicional, ni grandeza colectiva. La aparición del "descamisado" rompe la política de las minorías traficantes y se produce el milagro largamente esperado, de la abolición de los privilegios.

--o--

Soy peronista por conciencia nacional, por procedencia popular, por convicción personal y por apasionada solidaridad y gratitud a mi pueblo.

--o--

Una Revolución es siempre un camino nuevo, cuyo recorrido es difícil y no está hecho sino para quienes sienten la atracción irresistible de las empresas arriesgadas.

--o--

Los ricos todavía creen que cada hijo trae, según un viejo proverbio, su pan debajo del brazo; y que donde comen tres bocas hay también para cuatro. ¡Cómo se ve que nunca han visto de cerca la pobreza!

--o--

No basta ver la injusticia. Es necesario combatirla.

## NO PASA NADA

Un día el gobierno se dio cuenta de que, pese a los discursos y las promesas, venía fracasando su gestión en ministerios, provincias, municipalidades y en todo lo que metía la mano. O la pata.

Entonces se reunieron en una espectacular sesión de autocrítica y de crítica para aceptar públicamente los errores y confesar las numerosas culpas de la conducción oficial. Muchos creyeron que iba a haber "cambios". Pero no pasó nada. Algunas figuras salieron como habían entrado en el gobierno; sin pena ni gloria. Otros aparecieron después de haber esperado su turno, y, seguramente, desaparecerán en el próximo relevo de inútiles.

Pero en lo fundamental no cambió nada. Al-sogaray sigue siendo embajador ante el imperialismo y Krieger Vasena sigue cumpliendo paso a paso el plan económico de miseria y despojo. Esto es lo importante. Lo que va en serio. Lo demás no tiene ninguna importancia, son episodios y nombres intrascendentes y mediocres.

Sabemos que el régimen sigue su inalterable línea económica de sometimiento a los capitales yanquis, su línea política que niega la voluntad popular y su línea social que se manifiesta en Tucumán hambreado, en las villas miserias "erradicadas" y en todas las actitudes antiobreras y antipopulares del gobierno.

Mientras no cambie lo fundamental, a quien le importa quién es el ministro o el gobernador, o el intendente, o quien sea. Todos son instrumentos de una misma política.

La prueba de que no ha habido ningún cambio la están dando los hechos posteriores a la reunión de Olivos con el presidente; el mismo ritmo de trabajo oficial que no logra poner el país en marcha; la misma violencia represiva del régimen para responder, como en el caso de ALBA, a los reclamos populares. En definitiva: AQUI NO HA PASADO NADA.

## SIEMPRE LO MISMO

En realidad lo que ocurre es que siempre que los pobres, los de abajo, los obreros, se levantan, SE LA DAN. Seguro que se la dan, y bien duro. ¿Qué les pasó a los compañeros de ALBA? Se la dieron con todo cuando quisieron defender el derecho a los salarios justos, a ganar por lo menos para poder comer y seguir tirando.

Los de ALBA se dieron cuenta de que ya no sirve para nada pedir, solicitar, exigir; que no se gana nada con todos los trámites y gestiones de los delegados o con las reuniones dilatorias de la patronal o con las presiones que se quedan solamente en las palabras. Y POR ESO PASARON A LOS HECHOS.

Simple hechos de afirmación de su derecho al trabajo y al salario. Por eso ocuparon "su" fábrica. Los obreros argentinos ya saben que las fábricas son suyas. Cada día que dejan su vida en el trabajo van afirmando este derecho que les es negado, pero del cual tienen clara conciencia. Por eso los de ALBA ocuparon su fábrica cuando comprendieron las trampas de las leyes que no sirven a los obreros como antes, sino que están para proteger la explotación, el capitalismo y los privilegios.

Muchas veces los obreros se cansaron, y se largaron por el único camino que les queda abierto: POR LOS HECHOS.

Y, aunque pareciera un episodio aislado, espontáneo; aunque pareciera desconectado de los otros conflictos gremiales en fábricas, ingenios, obras y en tantos lugares del país, fue el acontecimiento más alentador, porque demuestra la capacidad de lucha y las reservas de un pueblo que no será doblegado ni por la fuerza ni por el "consentimiento" de sus traidores.

## ¿QUIENES SON?

Los trabajadores no consienten el gobierno que sigue un plan económico que atenta contra los intereses populares.

Ni consienten con los patrones prepotentes y explotadores, a pesar de que un banquero dirigente de por terminada la lucha de clases a partir de su instalación como presidente de un banco. Ese traidor sí consiente.

Ni consienten con los gremialistas traidores y entregadores, que necesitan cubrirse de miedo y silencio ante las bases para poder negociar con el presidente en la reunión de Olivos. Esos traidores sí consienten.

Se confunde la bronca silenciosa, la indiferencia,

# CHE COMPAÑERO

la rabia inexpressada con ese "consentimiento" que ni las encuestas pueden fabricar porque no existe en ninguna parte. Solamente lo invocan los que piensan que el pueblo puede "consentir" todos los atropellos contra sus derechos. El gobierno necesita creer en un consentimiento que no existe, porque es la única justificación de su existencia.

¿Acaso consienten los COMPASEROS TUCUMANOS que siguen luchando por las fuentes de trabajo cerradas y denunciando todas las mentiras de los "planes y operativos" que ni siquiera fueron puestos en marcha o que fracasaron?

¿Acaso consintieron los COMPASEROS DE ALBA?

¿Acaso consintió JORGE RULLI, del cual tenemos en este número un testimonio de su fe y de su coraje?

¿Acaso consintió PEDRO PATIÑO, habitante de una villa miseria, que murió en un extraño episodio que fue denunciado como un crimen?

¿Quiénes son, entonces, los que consienten con el régimen? No hay consentimiento que valga. Son las nuevas formas del engaño y de la burla a la voluntad popular.

"Consentir", "participar", "colaborar"... Son los nuevos nombres del miedo, de la traición y de la entrega.

## HECHOS NUEVOS

Frente al desastre de la política del gobierno y poniendo fin a un plazo de casi dos años, para que todas las expectativas quedaran defraudadas, se están produciendo nuevos hechos que demuestran la voluntad de rebelión y la decisión de lucha del pueblo.

La CGT rebelde pudo formarse a pesar de las presiones, amenazas y corrupciones que se manejan y se manejan en la burocracia sindical. Esto sí que no se lo esperaba el gobierno después de tanto trabajo para anular y dividir al movimiento obrero. Basta recordar la huelga portuaria, la cárcel del COMPAÑERO TOLOSA, todas las intervenciones gremiales y las maniobras para doblegar al sindicalismo. Un análisis gremial en las páginas centrales de CHE, COMPAÑERO, fija nuestra posición de apoyo a la CGT rebelde, que debe crear las bases de la CGT revolucionaria.

Los curules del Chaco santafecino, tomando parte en la lucha de los haceros y de los campesinos de la Cuiña Boscosa, denuncian la inoperancia y la insensibilidad del gobierno para resolver los problemas fundamentales del hambre, la desocupación y la explotación de los compañeros haceros. ESTOS SACERDOTES INCREPAN Y HECHAN EN CARA AL PRESIDENTE TODAS LAS FALSAS AFIRMACIONES DE GRANDEZA Y DE PROGRESO, negadas por los hechos de una economía que está al servicio de los ricos y que destruye todas las posibilidades de los pobres.

La agitación y deliberación en sectores militares motivada por el descontento con la conducción del gobierno y por el desecho de que el ejército no qued totalmente comprometido en esta lamentable aventura de una revolución que no fue porque nunca pudo ser. Porque no supo ni quiso enfrentar a los verdaderos enemigos del pueblo. Porque estuvo motivada y realizada para que nuestro pueblo no pudiera expresarse libremente ni darse el gobierno que su mayoría exige: un gobierno peronista, revolucionario, que realice la transformación nacional. Esta deliberación militar no es en sí misma ninguna promesa de cambio revolucionario, pero señala el deterioro del presidente y del gobierno, que no puede pasar immune tantos fracasos y tanto descontento.

## ESTAR ALERTAS

Tenemos que tener los ojos muy abiertos y estar muy alertas.

¿Hacia dónde se dirigen todas las inquietudes y los enfrentamientos del gobierno? Casi todos buscan una salida electoral. Elecciones. Clima de política partidaria. Las viejas figuras y figuras de siempre. Los que ya fueron probados y repudiados por el pueblo. Eso es lo que buscan muchos, y esto es una nueva trampa.

Ni cambio entre militares, ni la calesita de los políticos.

Ni golpe ni elección: revolución.

Nuestra tarea y nuestro deber es hacer la revolución. No la revolución de los "superhombres" que pide este gobierno, ni la de los "coroneles" que piden los sectores disconformes del

ejército, ni la de los burócratas con la que sueñan los sindicalistas comprados o en venta, sino la del pueblo, la de los campesinos, la de los dueños de la tierra; la de los trabajadores, la de los dueños del poder.

Seguramente van a producirse hechos confusos, contradictorios, inexplicables. Como el que ya protagonizó el Cándido General López. Es hora de que aparezcan los "hombres de reserva", los "generales progresistas", los "candidatos potables". Mucha confusión y muchas trampas.

Ninguna estrategia de los "cerebros", de las "usinas psicológicas"; ninguna elucubración de planes misteriosos, de programas muy revolucionarios y nacionalistas que aparecen después que se consuma la entrega, nada de esto puede engañar ya al pueblo.

Pero va haber muchos intentos de engañar, de obtener nuevos plazos y treguas en la lucha, de crear salidas o soluciones llamadas políticas pero que siempre terminan en la dictadura de la clase dominante. Vamos a tener que cuidarnos hasta de las palabras. ¿Quién no habla ya de revolución? Pero no es la nuestra.

La que tenemos que realizar nosotros es la del pueblo.

La revolución no se hace sí el pueblo. Y al pueblo no se lo puede encontrar en la embajada yanqui, ni en la mesa de los poderosos, ni en los casinos de los oficiales, ni en las entrevistas turbias, ni en las trampas políticas. El pueblo está siempre ausente de todos los procesos donde no es el protagonista y el conductor de su destino. Por eso estamos alertas.

## LA VIOLENCIA EN EL MUNDO

El mismo pueblo que recibió la tortura del régimen en el cuerpo del compañero Rulli, del compañero Patiño, en la carne de todos los compañeros presos, torturados y perseguidos por defender sus ideales.

El mismo pueblo que recibió los golpes del régimen en la ocupación de ALBA; en las manifestaciones de protesta en Tucumán; en la resistencia a la "erradicación" de las villas miserias.

Este mismo pueblo en todo el mundo está viviendo una hora de violencia.

La violencia del odio de los blancos que asesinan nada menos que al líder de la no violencia en la lucha negra, y que matan en MARTIN LUTHER KING a la última posibilidad de que los negros no recurran con derecho a la violencia revolucionaria para terminar una vez por todas con la opresión y la explotación en las entrañas mismas del imperialismo.

La violencia, denunciada como brutal por obispos en el Brasil, contra los estudiantes que realizan una lucha integrada con la clase trabajadora y por objetivos comunes a todos los compañeros obreros y campesinos que vienen siendo víctimas de la permanente violencia del régimen militar brasileño.

La violencia de los millones de bombas que tiraron los yanquis sobre el heroico pueblo de Vietnam, hasta que se convencieron de que ni con bombas, ni con millones de dólares, ni con todo el poderío del imperialismo pueden derrotar a ese pueblo, unido en la lucha y en la victoria.

## LA VIOLENCIA ESTA EN EL MUNDO Y SUS VICTIMAS SE ENCUENTRAN SIEMPRE ENTRE LOS HOMBRES, LAS MUJERES Y LOS NIÑOS DEL PUEBLO.

Por eso, cuando la violencia es la expresión del régimen, del gobierno, de los privilegios, se llama ORDEN, se llama CIVILIZACION, se llama PROGRESO.

Pero cuando la violencia es la respuesta popular revolucionaria a todos los crímenes y explotaciones de las clases dominantes, se llama SANGRE, se llama BARBARIE, se llama EXTREMISMO.

Es mejor que empecemos a conocer y a llamar a la violencia por su verdadero nombre. Porque la violencia está en el mundo y la ejercen los ricos contra los pobres, los poderosos contra los débiles, los blancos contra los negros, los gorilas contra los pueblos. Las grandes potencias contra los países pequeños.

Y en esta hora de violencia, en que el mundo se debate, están cambiando los papeles y se escuchan las voces de los que ayer ejercían la violencia pidiendo paz y respeto a la dignidad humana.

Esa dignidad del hombre que ellos violaron, mancillaron y destruyeron, hasta que ese hombre y esos hombres dijeron: ¡BASTA! Y SE LEVANTARON PARA RESPONDER CON LA VIOLENCIA REVOLUCIONARIA DE LA LIBERACION.

# CRONICA DE LA TORTURA Y DE LA VICTORIA



## Reportaje de Eduardo Galeano

JORGE EDUARDO RULLI es militante de la Juventud Peronista. Su lucha en la Resistencia le llevó varias veces a la cárcel. Eso significó para él, también, enfrentarse con la tortura. Fue puesto a prueba; se vio reflejado por su propio dolor y su posibilidad de aguante. Y él lo tomó así, sin resentimientos, como una experiencia. Este relato —la crónica de sus torturas—, vale por eso.

ES la segunda vez que Jorge Rulli hace este relato. Por primera vez, en el hospital, sus abogados lo habían escuchado. Ahora la voz le vacila a veces, se interrumpe, calla de a ratos, dice: "Me hace mucho daño recordar". El compañero que yo conocí hace un par de años no había perdido treinta kilos en la cárcel; ahora, no sólo está más flaco: la tortura ha pasado por él, por encima de él y a través de él: le tiembla la mano cuando me sirve café, choca conmigo al levantarse, no puede agacharse a recoger el encendedor caído, debe cuidarse al beber y al comer. Pero no quiere hacer el papel de víctima con voz plañidera. Tiene conciencia de que éste ha sido el precio de su militancia y sabe que el compromiso político revolucionario se asume precisamente porque no es gratuito.

Había estado preso, ya, tres años, desde 1960; había sido despedido de los empleos, una y otra vez, por una denuncia o una huelga; había decidido que no era tan grave que el largo período de cárcel le hubiera anulado todos los exámenes, porque de todos modos ya no le interesaba estudiar veterinaria ni otra cosa que no fuera urgentemente necesaria para la causa de la liberación de su país y su pueblo. Para ganarse la vida, estaba trabajando como corredor y encuestador, timbre por timbre, y como periodista. Una tarde, recibió un llamado de la policía de la provincia de Buenos Aires: lo requerían como cronista de la revista donde trabajaba, para cubrir, como primicia, un procedimiento "muy especial" en Ramos Mejía. Rulli fue. Era una emboscada: allí estaban esperándolo, frente a esa casa de la calle Pazo, los agentes de la policía federal, que se habían arañado las jinetas y las estrellas de las camisas, y no llevaban casacas, ni gorras, ni cartucheros. Rulli empezó a correr al tiempo que sonaban los primeros disparos. Las balas picaban cerca. Quince cuartas llevó la persecución, a través de una zona obrera, un rompecabezas de calles y casas separadas por campos baldíos. Los vecinos salieron a mirar; un enjambre de chiquillines corrió tras de Rulli, gritando; pibes que emergían de todas partes, alborotados por el escándalo, y daban a la policía el rastro del fugitivo. Se tiró delante de un colectivo, fuera de la parada, pero el ómnibus casi lo atropelló y no pudo treparse. Los chicos no se le despegaban; impedían, así, que pudiera mezclarse entre la gente o metirse en una casa.

Había recibido una bala en una pierna, pero no me había dado cuenta. Vos sabes que en la guerra hay casos de tipos que les arrancan un brazo en un avance y lo notan veinte metros después. Creo que fue el calor de la carrera el que me impidió sentirlo. La bala me había atravesado el muslo y yo no veía ni sentía nada. Sentía un cansancio terrible, eso sí. Era un sacrificio insostenible seguir corriendo. El peso me disminuía solo. Tenía la policía a mi espalda, me perseguían, empujé a una cuadra, a media. Exhausto, empecé a caminar. Ellos ya venían en coches y bicicletas. Me agarraron atrás de un camión. El primero en llegar fue un ofi-

cial. Me abrió cinco veces la cabeza con la culata de la pistola. Medio me desvanecí, estaba bañado en sangre. Me subieron al camión y yo todavía no me había dado cuenta del agujero en la pierna.

Lo pasaron a un taxi y allí empezó a vomitar. Lo llevaron al hospital de Ramos Mejía, y de allí al sanatorio de cirugía de Haedo. La policía lo iba insultando y amenazando de muerte. En Haedo, los médicos le pinchan y golpean las plantas de los pies para comprobar que tiene, todavía, sensibilidad. En un fognazo de luzidez entre los vómitos y los desmayos y el dolor y la sangre. Rulli grita su nombre, que registren su nombre. Eso, quizás, lo salva. Felipe Vallese, secuestrado una noche por la policía, había desaparecido sin dejar rastros.

Los médicos me prometieron curarme. Pero un ordenanza me llevó en una camilla, con dos médicos, y dijo a un montón de policías, a la salida: "Aquí se los entregó; si quieren se lo lleven con camilla y todo". Los médicos se habían lavado las manos.

Lo metieron en una camioneta de la comisaría. Siete policías van allí riéndose por lo que le espanta: "Vas a la máquina, pibe, te vas a arrear de muchas cosas". Llegan a la comisaría de Ramos Mejía. Pasan al casino de oficiales, una pequeña sala con una silla en el centro. Allí lo rodea una veintena de agentes, casi todos sin uniforme. Empieza el "peloteo", pregunta tras pregunta sin darle tiempo a contestar, amenazas, algunos golpes, adonde ibas, qué hacías, quién sos, nombres, queremos nombres, mataste a un policía, reconoces que mataste a un policía. Todos están parados a su alrededor; le empujan la silla donde está sentado al tiempo que lo van golpeando. No lo dejan hablar. Pero Rulli ha comprendido ya que la policía federal lo ha pasado a la policía de provincia diciendo que había matado a un agente. Es una invención que equivale a la orden de liquidarlo: el espíritu de cuerpo de las "fuerzas del orden" así lo exige. Hay que vengar al compañero caído.

Me sentía muy cercado, muy deprimido, muy perdido. Eso. Muy perdido. Y sin embargo, al mismo tiempo, me sentía muy fuerte. Quiero decir que me sentía con mucha mística, un fanatismo político, cómo decir, religioso, aunque a la vez me sintiera físicamente solo y perdido y sin esperanzas, muy seguro de que iba a la picanera. Porque yo sabía lo que significa la acusación de haber matado a un policía cuando uno está solo entre los policías. Te digo que me sentía muy fuerte porque me di cuenta de que debía recobrarle, re-

cobrar mi dignidad, conquistar terreno para poder estar fuerte después, en lo que vendría. Pensaba que no iba a aguantar físicamente, entendés? Había que terminar con ese manoseo. Así que con una audacia de desesperado les grité: "¡Un momento!" y les dije que iba a hablar solamente con el jefe. Les dije que así como ellos pertenecían a un ejército de represión, yo era también miembro de un ejército, el ejército de la liberación nacional. Era una locura, pero ahí terminó el "peloteo". Se me echó encima uno que resultó ser el comisario y se puso a pegarme bofetadas. Estaba histérico. Me gritaba: "¡Fanjón! ¡Válgate ver lo que te cuesta esto! ¡Me vas a venir con amenazas! ¡Cor amenezas, a nosotros!". De golpe, se detuvo. Tenía la cara roja. Se fueron.

Al irse, dan la orden de empezar el "ablandamiento". Era ya medianoche. "Váyanlo ablandando", dice el oficial a cuatro agentes "porque éste va a la picanera. No lo marquen, que el asunto viene después". Rulli está en calzoncillo y camiseta, con la camisa desgarrada, las manos ligadas con vendas, descalzo. Chorea sangre de la cabeza vendada.

Como siempre, había unos "duros" y otros "blandos". Era como si discutieran entre ellos. Uno me decía: "Cómo podés esperar algo de Perón, luchar por ese monigote", mientras el otro me gritaba que yo era un hijo de p... por ser peronista. "No seas tonto", decía uno, "no te dejes utilizar que Perón está muy cómodo allá, vive muy bien mientras vos te sacrificás aquí", y el otro insistía en que todos los peronistas son unos hijos de p... terroristas asesinos de pobres policías que dejan familia detrás. "No, no", le respondía el tercero; "todos los peronistas no son iguales, mirá que no, yo también era peronista, pero éste qué va a ser peronista, éste no es peronista, éste es un terrorista; un asesino es". Y el primero insistió: "Si sos peronista, para qué te arriesgás así. No vez que estás haciendo de idiota útil". Todo esto duró una hora, más o menos. Mientras hablaban, me pegaban con los cantos de las manos en la nuca, en los riñones, en el maxilar, me pegaban permanentemente, al ritmo de la sorpresa, cuando esperaba el golpe de un lado o recibía de atrás. No dejaron de hablar ni un segundo. Tampoco dejaron de pegar. Buscaban todas las variantes de quebra de la conciencia política. Toda la tortura era para eso. Buscaban la quebra moral, no la información.

Rulli alcanza a decirles que no van a conseguir nada de él. "Sabés adónde te vamos a llevar". "Sí, claro que sé". "Por qué?". "Porque no soy el único, esto le ha pasado a mucha gente y sé lo que me va a pasar. Me va

a pasar lo de Felipe Vallese. Porque yo tampoco voy a poder aguantar". Le dicen que no se preocupe, que va a aguantar todo lo que ellos quieran que aguante, que para eso llevamos médicos a la tortura. Entra entonces el oficial. "Escuche, superior", le informan. "Sabe lo que está diciendo? Que lo único que le pide a Dios es quedarse muerto en la tortura para comprometerlos y que nos presen a todos". Una nueva lluvia de insultos cae sobre Rulli, una nueva lluvia de golpes.

Me vendaron los ojos y me metieron en una camioneta. Yo iba tendido en el fondo, con los pies de los tipos encima. Me di cuenta de que íbamos a lo largo de la avenida 25 de Mayo porque recordamos todo el curso de carnaval. Se escuchaban las risas de la gente, los estruendos de las murgas, un ruido de matracas y cornetas. Ellos me decían: "Escuchá cómo se divierten los demás. Este es el último curso que vas a escuchar en tu vida". Eso me hacía daño. El hecho de estar casi desnudo también me hacía daño. Cuando me bajaron del coche, pisé pasto. Pensé que estaba cerca de la vía. Me dispuse a recibir el balazo.

Lo entraron en una casa. "No hagas ruido que vas a despertar a los nenes", dicen las mismas voces, para que crea que no se encuentra en un local policial. Torpemente, intentan confundirlo: "Este, lo que no sabe, es que no somos los mismos de antes", comentan entre sí en el tono audible. Lo llevan a rastra hasta una cama. Es como flotar en el aire. Rulli tiene conmoción cerebral. Lo acuestan sobre el elástico y le atan los brazos y las piernas, no sin antes cubrirle las muñecas y los tobillos con muñequeras de goma. Terminan de romperle la camisa. Rulli siente que le atan un lacito en el segundo dedo del pie derecho: en el otro extremo del cable está la picanera. Tiran la radio a todo volumen. Le pincelan el pecho con agua, a la altura del corazón, y se abren entonces las puertas del infierno.

No podía gritar porque me habían puesto una almohada o un trapo, no sé, en la boca. Me picaneaban en el corazón, en la entrepierna y en los órganos sexuales. Esas descargas de electricidad son como mordisicones, te desgarran la carne, parece que te estuvieran arrancando la carne de a pedozos. Una hipersensibilidad que sólo podés tener en circunstancias como éstas, me permitía reconocer las voces. Identifiqué a los cuatro todo el tiempo, en cada momento, como si los estuviera viendo. Tenía los nervios a flor de piel. El que me picaneaba era un animal, una hiena. Se reía todo el tiempo. Antes de empezar, dijo: "Qué lástima que lo tene-

mos que picanean en seguida. Cómo me hubiera gustado romperle el c... primero, ya que está atado, así". Lo repitió varias veces, de diferentes maneras. Esta es la peor humillación que te puedas imaginar. Estuvo varios meses sin contárselo a nadie. El asunto se me repetía, como una obsesión, después, en las pesadillas del hospital.

Otro maneja la radio y el aparato generador. Un tercero está en comunicación telefónica permanentemente con la policía de la capital, que está torturando a otra persona al mismo tiempo. El cuarto, el jefe, sentado a un costado de la cama, pregunta y anota las respuestas. Rulli niega. "No les dá vergüenza hacer todo esto". Picanean, otorgan unos segundos de reposo para que recobre la respiración y la voz, preguntan, vuelven a picanear y así sucesivamente: quién mató al policía, quién robó el arma, quién robó el coche, hacete cargo de eso, reconocé, danos nombres, una lista de nombres, en qué andabas con quiénes trabajas, cuáles son tus contactos, dónde se reúnen, adónde ibas, de dónde venías, un "peugeot" blanco, yo tenía un "peugeot" blanco, reconocelo, quién hizo esto, quién hizo esto otro, quién tiró el cuartel, un coche colorado, tu compañero habla de un coche colorado, habla, te conviene hablar, el otro está hablando, el otro dijo todo, no seas gil, no te hagas el mártir, hijo de p..., habla.

Buscaban una punta de madeja a partir de la historia falsa del policía muerto. Donde flojara cualquier cosa, iba a empezar a llorar y no iba a poder detenerme más. Si consentía una tontería, de ahí iban a sacar otras preguntas para hacerme delatar gente y datos del movimiento. Ahora me sorprende la frialdad que tuve, esa cosa muy fría en el fondo mío que me permitió razonar en medio de la locura que era aquello. Yo había conversado con mucha gente torturada, cuando había estado en la cárcel. Algunos tipos tratan de no plantearse este problema, no lo asumen, pero yo sabía que en cualquier momento podía ocurrirme. Aprendí que un tipo en manos de la policía puede defenderse, puede hacer un plan y cumplirlo, que es posible engañar al enemigo, pelear contra él, combatirlo incluso en una mesa de tortura. Sentía a aquellos subhombres tratando de romperme, de quebrarme la conciencia, y media todo, sabía todo, estaba más lúcido que nunca. Sabía que mi relación con mi mujer se hubiera terminado. Mi relación con mi propia hija se hubiera terminado. Mi relación con los compañeros. No hubiera podido mirar más a la cara a ninguno. Y que como hombre no iba a servir nunca más para nada. Eso me protegí mucho. Descubrí que callándome tenía todo por ganar. Y así hablaba, perdía todo. Todo.

Rulli especula con el cansancio de ellos. El interrogatorio no puede durar eternamente. Trata de ganar segundos de oro. Varias veces anuncia que va a hablar. La tortura se interrumpe. Entonces vacila: "Estése... bueno, ¿de qué quieren que les hable?". La tortura recomienza.

Intenté listas de nombres. Ni un Pérez ni un González. Deformaba apellidos de compañeros de clase del secundario, con doble t, con t final, decía apellidos raros, para confundirlos. O gente conocida mía que no tenía nada que ver con la política, y que yo describía trabucando nombres y caras. Identificaba a cada persona mentalmente para no olvidarme después, porque meecía obligado a repetir varias veces las descripciones. Nunca hay que describir un personaje sin pensar en una persona concreta. Aunque en determinados momentos me confundía, me hacía unos embrollos bárbaros. Inventé otros cuantos, hablé de mi militancia en un sindicato gorila donde en realidad yo había estado en la oposición. Me interrumpía y decía: "No puedo hablar más, no puedo decirles nada más, soy muy miserable". Y así iba ganando tiempo. Les decía: "Esto que voy a confesar, no quiero que lo amparen, que lo escuchen no más, porque si no, todo el mundo me va a repudiar como delator". Me retobaba: "No firmo nada". Nuevamente me picaneaban. "Sí, sí, firmo". Y entonces inventaba otra historia. Siempre pensando: se van a cansar, se van a cansar. La electricidad. Me hacía saltar como enloquecido. Las contorsiones me hincharon a reventar las manos atadas y me provocaron una lesión de columna; los movimientos convulsivos, el golpeo de la cintura contra la cama, fueron más de lo que la columna podía soportar: se me aplastó un disco.

Las contracciones dejan al torturado sin aliento. Rulli acentúa el efecto que producen: cada vez que le aplican la picana al corazón, queda duro, sin respirar, arqueado: "Sacála, sacála, que no respira". Le liberan la cara y le empiezan a golpear el estómago; Rulli larga el aire como si recién despertara. Pero pronto esta pequeña trampa se hace imposible: le picanean los testículos, cada vez, para ver si reacciona. Al final, ya no reacciona. Ya no se propone quedar sin respiración. Simplemente, queda sin respiración. La picana ya no lo mueve. Lo desatan, cae, se agarra de la cama al caer. Entonces advierte que se trata de una cama de hierro con patas en V, como las de la policía.

Dos noches y dos días pasé después en un pequeño cuarto de la comisaría, rodeado por una decena de agentes que se turnaban para golpearme, insultarme, amenazarme, humillarme: "Yo no sé, éste, de lo federal, cómo son tan imbéciles, cómo lo capturan con vida, en vez del balazo en la pierna debían haberle metido una bala en la cabeza; por qué no habrá estado yo en el procedimiento". Me escupían en el pecho y en la cara. Cargaban las armas delante de mí y clic, gatillaban: "Ah, tenés miedo". Cargaban y recargaban las armas todo el tiempo. Uno agarró un cuchillo

y se me tiró encima mientras otro me agarraba de los brazos: me empujé los testículos y se puso a jugar con el cuchillo diciéndome que me los arrancaría de un tajo. No me permitían orinar. Tampoco me daban nada de beber ni de comer. Estaba enloquecido por el sufrimiento de la sed.

Se salva por casualidad. Guiada por una confidencia, su esposa aparece en la comisaría, toma a los policías por sorpresa: no atinan a negar que él está allí. Deciden llevarlo a Buenos Aires, zassarlo a Coordinación Federal: "Si vos creés en Dios", le advierte el comisario, "rezá, porque lo mejor que te puede ocurrir es que te muera antes de llegar". Lo obligan a firmar una declaración fechada tres días antes. El juez interviene a tiempo; lo sacan de Ramos Mejía.

En el hospital de San Martín, los médicos me estaban dejando morir. Vomitaba todo hasta el agua mineral. Las quemaduras de picana no figuraban en la historia clínica que me hicieron. Cada día comitaba más; bilito, porque no tenía otra cosa que comitar. Recuperaba el conocimiento de a ratos. Un día escuché un comentario del médico: "Este está por peronista. Es un terrorista que aparenta estar enfermo para buscar una oportunidad de escapar. La familia le trae cosas para que comite, alguna droga". Al décimo día los compañeros pudieron hacerme recivar por un médico amigo. Me hizo un análisis de orina y de sangre: colcicó a hacerlo, pensó que se había equivocado. Pero el segundo resultado también dio seis de urea, cuando el normal es 0.30, y 8 gramos de potasio. "Sáquelo de aquí porque se va a morir" le dijo a mi mujer. Me llevaron al Italiano, al riñón artificial.

Orina sangre. Se le infecta el ojo izquierdo: lo pierde. La infección pasa al ojo derecho. La neuritis en las plantas de los pies le impide caminar. Los músculos de la cintura para abajo están, además, completamente atrofiados. El riñón no le sirve para nada; sobrevive gracias al riñón artificial, al que le conectan al cuerpo doce horas por día. Veinticinco compañeros van a dar sangre, que entra y sale por tubos. Se alimenta por sondas, orina por sondas. No se puede flexionar, porque tiene un disco aplastado. Toda la zona abdominal está dura como una madera. Por la sangre ajena le llega el virus de la hepa-

En el hospital Italiano, los compañeros de la juventud peronista se turnaban para cuidarme: los diferentes grupos se habían repartido los turnos para cubrir cada uno un día de la semana. No me dejaban solo de día ni de noche. Fue la presión creciente del movimiento la que me salvó. La solidaridad de los compañeros. Estando en Villa Devoto, en ese hospital que es un depósito de desechos humanos, me llegó una carta de Perón. Todos los enfrentamientos y las diferencias con los demás grupos del movimiento y con los compañeros de otras tendencias, quedaron superados, como cosa del pasado. Mi proceso sirvió para enseñarme que no debemos dicitarnos por cosas secundarias. Fue una rica experiencia.

La Cámara de Apelaciones decreta la libertad de Rulli, ante una sala repleta de compañeros, por falta de mérito. Rulli recupera la libertad: el día que sale de la cárcel, su esposa, con los nervios deshechos, debe ser internada en un sanatorio.

Cuando me "ablandaban" antes de llevarme a la tortura, yo les dije a los policías que nosotros estábamos luchando por los oprimidos, por ellos mismos, que son unos pobres hombres capaces de torturar a otros hombres a cambio de un sueldo miserable; les dije que la historia está con nosotros, del lado de los oprimidos. Se rieron y uno de ellos dijo: "Esta vez caiste por idealista. Pero la próxima vas a caer por chorrillo". Quiso decir: te vamos a quebrar, si te agarramos en un asalto será porque estás robando para vos. Quiso decir que mis propios compañeros me iban a rechazar; que iba a salir de allí convertido en un delincuente o en un delator. Por lo mismo, los franceses ciolaban en la ciudad a las mujeres de los guerrilleros que peleaban en las montañas. Supe, definitivamente, que la policía tortura para quebrar, no para informarse.

Elegir la dignidad era como elegir la muerte. Cuando lo bajan de la camioneta, Rulli cobra conciencia de que no va a salir con vida, y se asegura una muerte con dignidad. Esto es, paradójicamente, lo que le permite salvar con dignidad la vida.

SER REBELDE ES ¿ SER REVOLUCIONARIO?

# CGT CREAR BASES

# REVOLUCIONARIAS

# PARA PODER CUMPLIR

**Pepe** (secretario general de los ferroviarios) Como opositores, ¿no son ustedes minoría?

Puede ser, pero no nos importa. Por lo pronto, hemos logrado encaminar todo el proceso. Todo el planteo de hacer una C.G.T. participacionista adicta al gobierno, que preste apoyo popular a estos milicos entregadores, puesto que eso es lo que son, se fue el cuerno gracias a nuestra oposición. Porque a mí no van a venir a hablarme de que en el gobierno hay una línea nacionalista, a la que hay que apoyar, y otra liberal. Que hay unos más buenos que otros. A ver si les van a decir eso a los tucumanos que se están muriendo de hambre. Porque no vamos a hablarles de dos líneas cuando ellos protestan contra todo el gobierno en conjunto, que los está explotando. Quisiera ver si todos estos "participacionistas" son capaces de ir a hablarle a la gente de pueblo en pueblo, como hicimos nosotros. Porque ahí está la cosa: explicarles a los compañeros qué es lo que está pasando, y no creo que ellos puedan hacerlo.

¿Cuáles son las formas de lucha que ustedes proponen?

Nosotros creemos que hay que trabajar con las bases, formar nuevos dirigentes, trabajar con la gente joven, organizarse desde abajo.

¿Espera algún apoyo de las fuerzas armadas?

Yo no tengo nada contra las fuerzas armadas, pero no creo que en estos momentos puedan dirigir un movimiento popular. Hacen falta buenos dirigentes políticos, que puedan llevar adelante el movimiento. Matera, Alberte, son buena gente, pero hasta ahora no hicieron mucho. Yo creo que el sindicalismo va a la vanguardia del proceso, pero se necesita una dirección política revolucionaria para que oriente la acción. Son como dos planos superpuestos: en un nivel, la dirección política, y bajo su dirección, el movimiento obrero.

Y, a partir de este Congreso, ese movimiento ¿cómo se formaría?

En principio, en este Congreso hay que lograr una representación legítima de los intereses de los trabajadores, sin importarnos si es legal o no. Hay que condenar todas las medidas antipopulares como el congelamiento de los salarios, los despidos, las sanciones, la intervención a los gremios, la condena a los que luchan. Por ejemplo, ahora nosotros vamos a pedir que se le nombre a Tolosa presidente honorario del Congreso, y vamos a exigir que se lo deje libre porque consideramos que su condena es injusta, no como otros (FONIVA-Alonso) que piden que se lo indulte, otorgando así validez a la sentencia. Luego se formará un frente, eso no lo tengo muy claro todavía y habría que pensarlo, que, con el apoyo de la C.G.T. representativa y opositora, realice los cambios que hay que hacer.

Y con los sectores oligarcas que actualmente controlan el poder, ¿usted qué haría?

Los liquidaría. Creo que uno de los errores más grandes de Perón fue no liquidarlos. Por no liquidarlos, lo bajaron en 1955, y ahora estamos así. Hay que liquidarlos totalmente para que no puedan volver a retomar el poder.

No hubo un acuerdo previo, en esta época de acuerdos previos. Sin embargo, como si alguien hubiera estado controlando con un reloj, mientras los delegados gremiales al Congreso de la C.G.T. comenzaban sus primeras escaramuzas en torno al local de UTA, los trabajadores de Pinturas "Alba" procedían a ocupar las instalaciones de la fábrica.

Fueron los dos hechos gremiales más trascendentes de los últimos tiempos. Se produjeron al unísono. Pero, a pesar de suspicacias no sólo nada tenían que ver el uno con el otro, sino que eran la expresión de dos cosas contrapuestas. El primero, la puja política y leguleya entre dirigentes, lo que es; el segundo, la lucha concreta y sin concesiones, lo que debería ser.

Mientras lo de "Alba" quedaba como uno de esos ejemplos que, aunque aislado, ayuda a formar conciencia, lo de la C.G.T. daría para hablar por un buen rato, y como síntoma lógico, serviría para eclipsar y echar al olvido el otro episodio.

Ahora se trata fundamentalmente de la confrontación de fuerzas entre las líneas que —algunas más, otras menos—, definen posturas diferentes y a veces opuestas, ante el gobierno y su política. Y nótese esto que decimos como al pasar. Las posiciones de unos y de otros, no giran tanto en torno a una estrategia propia para la clase trabajadora, sino que se esbozan con referencia a los planes oficiales.

## SUMAS Y RESTAS

Sería largo y no demasiado útil relatar todos los pormenores que se fueron sucediendo en la controvertida reunión, y en otras que iban teniendo lugar paralelamente en distintos locales. La piedra del escándalo fueron desde el principio los gremios sancionados por el gobierno, sean intervenidos o privados de su personería. Si integraban el Congreso, la CGT no podría aspirar al reconocimiento oficial, perdiendo así de entrada toda posibilidad de diálogo y negociación; pero si no integraban el Congreso, se dejaba sentado la sumisión de los dirigentes a las imposiciones gubernamentales. Claro que, más que una u otra cosa en sí, lo más difícil para muchos era expresarlo públicamente y poder ser alcanzado por el desprestigio frente a sus propias bases.

Mientras el Congreso se reunía, el desarrollo de complicadas tácticas aconsejó a varias delegaciones no concurrir, o retirarse, o quedarse unas horas e irse después. Las razones o sinrazones esbozadas por unos y otros no hacen al interés de esta crónica que no pretende ocuparse de la larga historia de politiquerías que vienen inficionando al sindicalismo argentino desde muchos años. Pero el resultado concreto de las fatigosas discusiones de los que estuvieron y se quedaron, fue la conformación de un Consejo Directivo de la C.G.T., que se dice llamar "opositora" o "rebelde".

Ella expresó las posiciones más combativas del sindicalismo, y dijo prácticamente todas las cosas que debieron decirse. Eso, como primer paso, estuvo muy bien y colmó las más pretenciosas aspiraciones. Pero, como no escanaba al observador menos prevenido, no era suficiente para estructurar una C.G.T. enrolada en decisión en la causa de los trabajadores y del país.



## LOS CANONES DE SAN SEBASTIAN

Un cine céntrico anunciaba en sus carteleras el próximo estreno de "Los cañones de San Sebastián", la última película de Anthony Quinn, y a pesar del dramatismo de la pieza, muchos decidieron tomarla como objeto de bromas en clara referencia a los protagonistas de nerviosas y apresuradas reuniones que, durante y después del Congreso, vinieron sucediéndose sin solución de continuidad. ¿Quiénes eran ellos?

Por un lado los "participacionistas". Comprender el núcleo más decididamente oficialista y abrazan la teoría de que si bien en el gobierno existen elementos negativos, en última instancia el sector "amigo", podrá hacer triunfar las mejores posiciones. Repitiendo tan extraña tesis, encontramos a Luz y Fuerza (Taccoré y Pérez) Petroleros del Estado (Cavalli), Construcción (Coria), Vitivinícolas (Peralta), Marroquinerías (Poccione) y tal vez ninguno más.

Luz y Fuerza —prácticamente un ministerio, más que un gremio—, nunca tuvo demasiado que ver con el resto de la clase trabajadora ni sus organizaciones. Aún proclamándose peronista, se negó siempre a integrar las "62", y ahora ha arrojado todas las apariencias por la borda, ya se introdujo directamente dentro de la planificación oficial, que se nutre con el aporte económico del BID y un posible ingreso a la internacional amarilla, con sede en los Estados Unidos.

De Cavalli no es poco lo que se puede decir. Apoyó la entrega del petróleo en épocas de Frondizi-Frigrío, y fue también oficialista con Facundo Suárez, en época de Illia; ahora, como para no perder consecuencia con esa línea, sigue estando de acuerdo.

Coria, sin lugar a dudas el "participacionista" más desembozado, entregó en el ámbito del gremio de la construcción la ley 11.729, de indemnización por despido, una de las más caras conquistas de la legislación argentina, abriendo el camino para su eliminación definitiva. Por otra parte, no cede tranco en su oficio de anfitrión de San Sebastián, al que con distintos pretextos, ha llevado a pasear ya por medio país. Hace poco, el peronismo lo expulsó de sus filas, por traidor.

Peralta ha lanzado sin ruborizarse la teoría de que el sindicalismo sirve solamente para "negociar con el gobierno y los patronos", restándole así toda importancia como instrumento de lucha. Anteo Poccione fue en sus épocas uno de los pilares de la llamada "línea dura" del peronismo; después lo til-

daron de "vandonista", y ahora acaba de viajar a los Estados Unidos, a "culturearse", invitado por la internacional amarilla, y sigue firme junto al gobierno.

Requiere, pero con indudables influencias y poder de decisión, el grupo "participacionista" ha estado fuerzas de manera fundamental al "vandonismo", aunque casi nadie piensa en que ha roto con él todos sus contactos.

## NEGOCIOS SIN SUPERAVIT

La llamada "línea Vandon" se basó siempre en la aplicación de criterios "realistas". Este realismo podía servir para evitar problemas y aún retrocesos, pero sus enemigos le achacaron blandura. Y no son pocos los que enrostran a Vandon que sus negocios rara vez dejan ganancia. Cuando mucho, no dan déficit, pero eso —según puede probar el más modesto bolichero— no es suficiente.

Vandon vuelve a encabezar ahora la línea realista dentro de la vida interna de la CGT, Y junto a él, encontramos al hombre que en los últimos años se había constituido en su más feroz contradicción: José Alonso, Unidos, Vandon y Alonso aglutinan al sector peronista, frente a los gremios "independientes" o simplemente "no peronistas", que estrechan filas tras Armando March y Pomares.

March (mercantiles) y Pomares (bancarios) no las tienen todas consigo en sus respectivas organizaciones. El primero soporta la presión del grupo Minichillo y el poderoso "bloqueo del interior", que responden a la estrategia vandonista; el segundo, las opiniones de la seccional Buenos Aires, también proclive al hombre de los metalúrgicos. Quiere decir que la política de March y de Pomares, difícilmente podrá ser del todo independiente de la política de Augusto Vandon.

Tras unos y otros líderes sindicales se agrupan los más importantes gremios de la industria y el comercio.

## LO QUE VA A PASAR

¿Quiénes integran la C.G.T. "rebelde"? Tal vez al aparecer la presente edición, los gremios sean muchos menos. Entre ellos alcanzaremos a ver todavía algunos con tradición de lucha, de los cuales no pocos aguardan un destino incierto, por encontrarse intervenidos o despojados de personería, y con casi todos los dirigentes actuales en calidad



de cesantes. Quiere decir que dentro de muy poco deberán afrontar procesos eleccionarios en las peores condiciones. Otros de los gremios, o bien se enrolan dentro del más conspicuo gorilismo (personal civil de la Nación, viajantes), u ofrecen grandes vacilaciones en su línea, como es el caso de trabajadores del Estado, Gas del Estado, etc., que hace poco no vacilaron en desmentir una declaración antiimperialista, ante la primera presión del gobierno.

Quiere decir esto que la existencia de la CGT "rebelde" —más allá de los ataques externos de que sea objeto—, se encuentra comprometida por su propia endeblez. Pero seguramente no radica ahí el principal problema, sino en el hecho de que, por encima de las valientes declaraciones formuladas, y más allá de las muy claras y correctas posturas que se enunciaron, sólo una inmediata acción concreta podrá asegurar su subsistencia.

Hasta ahora, el "boom rebelde" más que inquietud en las bases gremiales, sólo ha logrado reflotar a los viejos y deteriorados grupos de activistas políticos del peronismo, que nuevamente ven aparecer pretextos para reunirse y lanzar comunicados, más que nada promocionales. Pero, más tarde o más temprano, de continuar la situación, habrá de plantearse un nuevo hecho. Las propias formas de ser del movimiento obrero argentino, darán lugar a una puja interna, que se expresará a través de enfrentamientos en agrupaciones, sindicatos, federaciones y regionales de la CGT. Seguramente todo el peso de la acción "rebelde" irá allí, y el gobierno podrá dormir —como ocurrió en épocas de Illia, con la división de las "62"—, una larga y tranquila siesta, sin problemas con los trabajadores.

Este es el mal imprescindible que acarrea toda ruptura de las estructuras gremiales. Esta es la realidad que ofrece el hecho producido a través de la conformación de la CGT "rebelde". Y que obliga a plantearse la disyuntiva clásica: si lo que se pierde en cantidad, es compensado por lo que se gana en calidad.

Esto significa no olvidar que para hacer la proclamada revolución, hace falta el instrumento apto. Que de nada vale arriesgar o sacrificar la CGT o un gremio en acción frontal contra el régimen —más allá de la indudable dignidad que tal gesto encierra—, sin contar con las estructuras clandestinas que sigan llevando a cabo la lucha en ese otro plano. Dicho de otra manera: las declaraciones y declamaciones, por más REBELDES que sean, nada conseguirán sin la organización, los hechos y el estado de conciencia REVOLUCIONARIO, que permita encausar todos los esfuerzos y lograr el fin último, que no es de ninguna manera simplemente gremial.

He aquí el "quid" de la cuestión. Lo que duran te tanto tiempo los dirigentes sindicales —los malos y también los otros—, prefirieron no tener demasiado en cuenta. Reeditar la puja entre "línea dura" o "línea blanda"; entre "fraministas" y "vandonistas"; entre "62 de pie" y "62 sentadas", y otras por el estilo, significará sin lugar a dudas nuevas pérdidas de tiempo, de elementos y de material humano. Para superar todo ello, los actuales "rebeldes" deberán dar buena prueba de que han logrado acceder a una etapa superior: la de "revolucionarios".

**Ongaro** (del discurso pronunciado el 28-3, en el local de U.T.A., poco antes de ser elegido secretario general de la C.G.T.):

Lo afirmo esta noche. Si es que me están escuchando, que lo sepan. Les hago un llamado todavía. Digannos que no están de acuerdo con nosotros. Digannos que piensan distinto. Insúltennos. Calúmnienos; pero no pongan estas tristes y negras páginas. Porque un gobierno y un ministerio no se animan a sacar la sentencia de impugnación, haya compañeros que se avienen a escribir en una hoja, para que lo conozca el mundo, diciendo que ellos invalidan a los propios compañeros trabajadores.

**De Luca** (secretario general de los navateros):

Los trabajadores debemos profundizar el análisis de la tesis que sustenta el "COLABORACIONISMO" con quienes entregan el país al imperialismo y arrojan el hambre a centenares de miles de trabajadores; o la tesis de aquellos que dicen "HAY QUE SER REALISTA"; también somos realistas cuando pensamos en los azucareros tucumanos, en los portuarios, ferroviarios, centenas de miles de trabajadores sancionados, con rebaja de categoría y sueldos; cuando pensamos en el millón de desocupados, etc., etc. Todo ello significa TRAIACION AL PAIS Y A LOS TRABAJADORES.

NUESTRA LUCHA ESTA ENCAMINADA A NO PERMITIR LA TRAIACION, Y ESTA LUCHA ES LA DE TODOS LOS TRABAJADORES Y, EN FORMA MUY ESPECIAL, DEL MOVIMIENTO PERONISTA, QUE YA CONOCE LA TRAIACION DE LOS MISMOS ELEMENTOS, CUANDO SE ALZARON CONTRA EL GENERAL PERON EN EL FAMOSO PLENARIO DE AVELLANEDA Y EN LAS ELECCIONES DE MENDOZA.

**Guillán** (secretario general de los telefonistas):

¿A través de qué medios se expresa la oposición? Después del fracaso del plan de lucha, los trabajadores no quieren lolas, no pueden darse el lujo de perder el trabajo. Lo que nosotros queremos hacer es aclarar las cosas y que todos se den cuenta de las diferencias. Estamos formando cuadros medios y tomando posiciones claras para que se sepa quiénes son los que representan verdaderamente los intereses de los trabajadores y quiénes los traicionan. La tarea es muy larga y difícil, pero yo creo que la podemos realizar.

¿Qué perspectiva le ve al movimiento obrero?

En este momento está en receso. Debe producirse una renovación de dirigentes. Estos hace mucho tiempo que están y taponan la llegada de los nuevos. Igualmente hay que formar cuadros medios para asegurar un recambio. Confiamos en la juventud; al fin y al cabo, tenemos la historia de nuestro lado; los otros marchan contra ella.

# TIERRA PA' QUIEN LA TRABAJA

Uruguay es como Argentina. Porque nace del mismo tronco, sufre la misma opresión y lucha por un mismo destino. Así como en Tucumán, nuestros cañeros libran la dolorosa batalla por sus derechos, en Artigas, los cañeros uruguayos han salido a los caminos, en la larga marcha tras

una consigna que no reconoce fronteras: LA TIERRA PARA EL QUE LA TRABAJA. Como una respuesta de lucha uruguaya a nuestra propia lucha, he aquí la crónica de los cañeros de la provincia oriental de Artigas. Ellos mismos la han escrito, así como ellos mismos la están forjando.

## HERMANO TRABAJADOR DEL CAMPO:

Tú que como nosotros, trabajas en el campo, en chacras o estancias, en changas o jornalero, peón mensual o por día:

Hacemos tu misma vida, somos de la misma clase. Nosotros somos cañeros en Bella Unión, Departamento de Artigas, en el rincón donde el río Cuareim y el río Uruguay forman una rinconada. Cuando cortamos caña, nuestra casa es la "aripuca" de dos aguas; cuando changuemos en chacras o estancias, el galpón es nuestra casa, y el piso de tierra, nuestra cama, nuestra silla y nuestra mesa.

Nuestra comida es el ensopado de grasa, fideo grueso y sal, aunque de nuestras manos salen millones de pesos de ganancias para los ricos, los gringos o el estanciero, como le llames.

No tenemos plata para vicios grandes: tomamos algún trago de caña, tomamos algún mate lavado porque la yerba es cara, y fumamos tabaco brasileño, en pedazos de papel de astras, a falta de chala.

Muchos de nosotros, apenas sabemos firmar, porque cuando debimos ir a la escuela, tuvimos que trabajar.

Como ves compañero, nuestra vida se parece a la tuya, nuestra ropa se parece a la tuya, nuestras manos se parecen a las tuyas, nuestra muerte en un hospital o en una desgracia, se parecerá a la tuya, y nuestra tumba, como la tuya, estará en el borde del cementerio, como nuestro rancho, está en el borde pobre del pueblo.

## ¿POR QUE TENEMOS QUE VIVIR ASI?

Y nosotros te preguntamos, compañero: ¿Por qué tenemos que vivir así?

Si la tierra Uruguaya es rica, capaz de producir pan, bienestar y mejor vida para los que trabajamos.

¿Es justa o injusta nuestra pobreza? Queremos que sepas esto compañero.

Esa injusticia no es obra de Dios, ni del destino; es obra de los hombres, es obra de la mala organización social, que hicieron los ricos, para vivir ellos bien, a costa de los pobres, que vivimos mal.

Las tierras de nuestro pago Bella Unión, están tapadas de caña de azúcar; pero nuestros hijos no prueban el azúcar.

¿Por qué es eso? Eso se debe a que la tierra, y la fábrica que muele la caña y hace el azúcar, pertenece a los gringos extranjeros, que viven lejos; o pertenecen a uruguayos ricos, que nunca se agacharon sobre la tierra.

## HAY QUE TNERREZAR EL LOMO

Esto no debe continuar. Hay que levantar la frente, compañero; hay que enderezar el lomo, compañero. Si la Patria es pobre, que sea pobre para todos; si la patria es rica, que sea rica para todos.

Pero así como están las cosas, la caña de azúcar es rica para el patrón que no la planta, y amarga para nosotros que la plantamos, la cortamos y la industrializamos.

La principal empresa azucarera de Bella Unión, se llama Cainsa y sus dueños son gringos yanquis, viven lejos de nuestro país, en los Estados Unidos de Norteamérica y engordan a costa de nuestro sudor.

La zafra de la caña de azúcar, dura sólo cuatro meses, pero tenemos que vivir los doce meses del año, dar de comer a nuestras mujeres e hijos, echamos al hombro nuestras pocas pilchas, y como "linyeras caminantes" salir a buscar trabajo.

A veces vamos lejos: a Salto, Paysandú, Río Negro, Soriano, Canelones, buscando trabajo en la zafra de la remolacha, la naranja, la papa, la uva, lo que caiga.

En marzo cruzamos al Brasil y llegamos a Cuaraí, Tapitocai, Plano Alto, Itaquí, Uruguayana y Alegré para cortar arroz.

Que un oriental tenga que salir a otras tierras a ganarse el pan, no es justo. Esta no es la Patria por la cual luchó el viejo Artigas!

Esta Patria así como está, es madre de los ricos y madrastra de los pobres. Artigas quiso y lo dijo en 1815, hace más de ciento cincuenta años, que los más infelices debían ser los más atendidos, y que a los *criollos pobres*, debía dárseles TIERRAS PARA TRABAJAR.

Hace 153 años que el Libertador dijo esto, y la mayoría de los trabajadores del campo, con la única tierra que contamos, es con los metros, para pudrirnos después de muertos.

## NOS ROBAN DE TODOS LADOS

A nosotros, como a ustedes, les pasa que cuando cobran deben dejar la plata en el almacén, sobre el mostrador donde compran la comida y la ropa. A nosotros además, nos cargan los precios en la cantina de la empresa, a veces nos pagan en bonos, y arreglan la balanza para embromarnos.

Y mientras nosotros, los pobres, doblamos el lomo dentro del barro, chupados por la sanguijuela, arriesgando el diente de alguna crucera, los dueños están a la sombra, lustrosos de gordos, recibiendo en su cantina, con la mano izquierda, la poca plata que pagaron con la mano derecha.

Este sistema de explotación, donde el rico es cada vez más rico, y el pobre es cada vez más pobre, se llama CAPITALISMO, y cuando el dinero va a parar a manos de los gringos extranjeros, se llama imperialismo.

## LLEGO RAUL SENDIC

Pero algo ocurrió hace seis años en Bella Unión. Todo parecía tranquilo, porque los gringos mal acostumbrados y prevaletidos, abusando de nuestra ignorancia, no pagaban los salarios mínimos, ni licencias, ni aguinaldos, ni indemnización por despidos.

Se reían de las leyes uruguayas. Y un grupo de uruguayos traidores a su Patria, se juntaban con los gringos para explotarnos.

Entonces llegó un hombre a Bella Unión. Era un estudiante de abogado, que no quiso ser doctor, dejó la carrera y se vino al campo. Le faltaba un solo examen para recibirse de abogado.

Era un hombre manso y tranquilo, de ojos claros, limpios como su alma, que hablaba fácil y despacio, para que todos lo entendieran.

Había dejado en la ciudad a su esposa, a sus hijos y se largó al campo, y apareció por los cañaverales.

Este hombre se llamaba Raúl Sendic.

El nos abrió los ojos; nos explicó nuestros derechos, y gracias a él nos agremiamos, y presentamos a los gringos nuestros reclamos.

Fuimos tratados con desprecio, como en tiempo de los esclavos.

No hubo arreglo, y nosotros los cañeros, los peludos como nos llamamos, fuimos con SENDIC a la cabeza, a acampar a los montes del arroyo Itacumbú, cerca de las azucaremas.

Vivimos bajo carpas de ramas, bajo la lluvia, con nuestras familias.

También ARTIGAS un día, tuvo que salir con su pueblo a la intemperie, para salvar sus derechos, desconocidos por los extranjeros.

Pero no fuimos a escondernos al monte, sino que desde nuestro campamento, con la ayuda de RAUL SENDIC, reclamamos nuestros derechos, con más energía que nunca.

Eso fue el 4 de enero de 1962.

Sin duda los gringos prepotentes, creían que a la larga nos iban a cansar, y que nos iríamos des-parramando, pero fue todo lo contrario. Cada vez estábamos más unidos, y el 2 de abril de ese año, agotados ya todos los recursos pacíficos y legales, resolvimos pasar a LA ACCION.



Dr. Luis Cerruti Costa  
Asesor de F.O.T.I.A.

Tucumán es la expresión más clara de la crisis total del régimen. La iniciativa privada ya no está en condiciones de ofrecer ninguna salida posible pero segura, en cambio, cada vez más dolor, hambre y miseria al pueblo trabajador.

100.000 desocupados, desde que se inició la crisis, ingenios cerrados y otros en vía de cerrarse, pueblos convertidos en nómades solicitando la "changa" que les permita vivir, tucumanos recorriendo el "vía crucis" de la búsqueda de nuevos horizontes en la Capital Federal, las "ollas populares" apaciguando el hambre y convertidas en el símbolo de la injusticia de una estructura económica que no puede subsistir, es la dramática síntesis de la industria del azúcar.

Los que quedan trabajando también están aprisionados en la explotación inhumana del régimen caduco. De todo el armazón jurídico que creó Perón para transformar la explotación feudal en una empresa industrial, donde los trabajadores gozaban de auténticos derechos, hoy día queda muy poco. Ya no se cumplen ni las más elementales leyes de protección obrera.

Mientras tanto en Cuba se asiste a una reestructuración socialista de toda la economía azucarera donde el destino del trabajador juega el papel fundamental. La producción que actualmente es de aproximadamente 4.000.000 de toneladas (en la Argentina se producen 750.000) llegará

# TUCUMAN

en 1970 a 10.000.000 de toneladas. Combinados mecánicos inician la etapa de una mecanización acelerada que abarata los costos, disminuye el esfuerzo obrero y no produce desocupación.

Una industrialización diversificada de la caña de azúcar (cera, fibra sintética, material para la construcción, etc.) hace pensar que en pocos años el azúcar será uno de los tantos subproductos y no el más principal.

Esta planificación cubana no puede hacerse en la Argentina en base a la iniciativa privada y a la libre empresa. Requiere un esfuerzo colosal, que solo lo puede hacer un pueblo dueño de los medios de producción y sin el agustante incentivo de la ganancia inmediata y particular.

El régimen azucarero está caduco como lo está todo el régimen en la República Argentina.

No podemos ya engañar a los trabajadores. No hay otra salida que la transformación revolucionaria con métodos revolucionarios y para ello, el problema no puede ser parcial. Es la Argentina íntegra la que requiere la transformación revolucionaria con métodos revolucionarios.

Cuanto más pronto el pueblo comprenda su única alternativa, más rápido será el proceso y otra luz brillará con destellos propios en el camino de la liberación latinoamericana.

## ENCERRAMOS A LOS GRINGOS

Rodeamos y tomamos los escritorios de la empresa, con toda la gringada adentro. Vieran compañeros como estos gringos, que parecían antes tan guapos, agacharon la cabeza y hasta para fumar nos tenían que pedir permiso.

ESTO prueba compañeros, cuánto vale la unión de todos.

Cuando estamos divididos, todos nos pisan encima. Pero cuando estamos unidos nadie puede con los trabajadores.

La ocupación de los escritorios duró nueve horas. La policía nos rodeó, pero nosotros no nos asustamos.

## ¿Cuál fue el resultado?

Atiendan bien compañeros. CAINSA tuvo que pagar MEDIO MILLÓN DE PESOS QUE NOS HABIA ROBADO, faltando a las leyes.

Otra empresa, Azucarera Artigas, debió pagar otro medio millón de pesos y RIUSA debió pagar \$ 250.000.

## SENDIC NO ES UN POLITICO JUNTA VOTOS

Queremos decir que RAUL SENDIC, no pidió nada para él, ni quiso nada, ni se presentó de candidato, en la farsa electoral, que hacen los burgueses. RAUL SENDIC, no es político, es un LIDER CAMPESINO, amigo del peón rural, el gran dirigente de los cañeros, de los trabajadores de los arrozales, de los changadores y jornaleros del campo, y de los pueblos.

RAUL SENDIC, no hizo como algunos políticos interesados, que nos dieron alguna ayudita, y después vinieron a cobrarnos, pidiéndonos el voto.

Los cañeros sabemos, que mientras los ricos estén en el poder, con las elecciones no se arregla nada. Un gobierno sale, otro gobierno entra y los trabajadores cada día estamos peor.

Tenemos que unirnos todos los explotados, tomar el poder, y ahí sí que la cosa va a cambiar.

## LUCHA POR LAS 8 HORAS

Por consejo de RAUL SENDIC, nosotros los peludos, hicimos una marcha hacia Montevideo para reclamar el cumplimiento de la ley que existía pero no se cumplía. Los estancieros platados, los diarios de los millonarios, empezaron a calumniarnos.

Llegaron a decir que los niños que iban con nosotros no eran nuestros hijos, que eran niños alquilados", dijeron que "habíamos quemado una escuela en Cainsa".

Además organizaron un sindicato de traidores,

de "amarillos" que también nos calumniaron.

Los trabajadores fuimos al local de esos mentirosos, a exigir una aclaración. Ellos se escondieron, y nosotros le rompimos el local, porque A LAS RATAS HAY QUE DESTRUIRLAS EN EL NIDO.

¿Qué pasó entonces? Que cuando nos retirábamos del local, los dirigentes amarillos, salieron al balcón, y nos balearon.

Un tiro le pegó a una pobre señora que pasaba por la calle.

Ese crimen no fue castigado. En lugar de la policía llevar preso a los criminales, la policía llevó detenidos a 36 cañeros, y a Sendic, que no nos abandonó.

Doce días estuvimos presos por romper vidrios y sillas, pero el asesino de la señora inocente nunca fue detenido.

Al final las patronales cañeras aflojaron, y el horario de 8 horas fue cumplido.

Así se triunfa y así se lucha, compañeros.

## EL PEON SIEMPRE ES UN ESCLAVO

RAUL SENDIC nos enseñó que DUEÑO DE LA TIERRA, DEBE SER EL HOMBRE QUE LA TRABAJA CON SUS MANOS, Y LA RIEGA CON EL SUDOR DE SU FRENTE.

Por eso hoy, nuestro sindicato UTAA (Unión de Trabajadores Azucareros de Artigas) levantó más alto sus banderas de lucha.

Comprendimos que nunca seríamos felices, trabajando para el patrón.

Si la Patria es de todos los uruguayos, cada uruguayo, debe de tener su parte. Y hoy nuestro objetivo principal, es luchar para conseguir las 30 mil hectáreas de Silva y Rosas.

## LAS TIERRAS DE SILVA Y ROSAS

Son una de las tierras más fértiles del país. Sus dueños las tienen abandonadas. Están siendo tomadas por el abrojo y la chilca.

Los animales, nacen, crecen y mueren salvajes en los montes.

Cuando la creciente desborda cientos de ovejas y vacas mueren ahogadas o empantanadas. Ni siquiera el cuerpo le sacan.

Nos campos de Silva y Rosas, son el reino, de la desorganización y del abandono. Es criminal que en el Uruguay, todas las noches, se acuesten miles de hombres con hambre, mientras se están desperdiciando esos ricos campos, de donde se podría sacar tanta comida.

## QUEREMOS SER DUEÑOS DE ESAS TIERRAS

Los peludos queremos ser dueños de las 30.000 hectáreas de tierra para hacer una gran cooperativa, trabajar todo en común, todos para todos, y donde no haya explotados y explotadores.

Allí podríamos trabajar todo el año, plantar miles de hectáreas de caña de azúcar, boniatos, papas, tomates, árboles frutales y todo lo que aconsejan los técnicos agrónomos.

La producción de esos campos alcanzarían para alimentar a muy bajo precio a toda la población de Bella Unión, Gomensoro, Belén y Constitución.

Pero además se podrían tener cientos de vacas lecheras, miles de ponedoras, y todos los niños de estos pueblos y ciudades podrían tomar leche y comer huevos a muy bajo precio, cosa que hoy les está prohibido.

Todo esto que planteamos es claro como el agua.

## YA HICIMOS DOS MARCHAS A MONTEVIDEO

Fuimos dos veces a Montevideo, a reclamar responsabilidad a los gobernantes para que tomaran medidas y no sigan hambreado al pueblo.

Con palos y con balas. En el Palacio Legislativo, nos gasearon, nos sablearon, nos balearon e hirieron a compañeras y compañeros.

Tres de nuestros más queridos dirigentes, VI-QUE, SANTANA Y CASTILLOS, hace cerca de cuatro años que están encarcelados, por intentar quitarle a los que tienen mucho, para darles de comer a los que no tenían nada.

A nuestro querido líder RAUL SENDIC hace cerca de cinco años que la policía lo busca para encarcelarlo por defender a los pobres.

## EL ANSIA DE JUSTICIA NO SE AHOGA CON LA VIOLENCIA

Luchamos para conquistar el derecho a poder trabajar todos los días.

Queremos comer, vestir, educar, y dar asistencia médica a nuestros hijos, no como ahora que tienen que vivir peor que los bichos.

La violencia es la solución que terminará con la falta de trabajo y el hambre, que tiene el Norte del país.

Si llegado el momento, tenemos que desenterrar las armas, con las que luchó el Jefe de los Orientales, Don JOSE GERVASIO ARTIGAS, como él decía: "para conquistar la felicidad de los criollos pobres, de los negros, de los indios, de los zambos", lo haremos sin titubear y tenemos la seguridad que esas armas alcanzarán la victoria y se volverán a cubrir de gloria.

TIERRA O MUERTE!

# LEY DE "ERRADICACION"

## ¿CUAL DEBE SER LA VERDADERA LUCHA?

Ejemplos muy muchos. Desde la dudosa muerte de Pedro Patino Gómez en el departamento de Póncia hasta los incendios "casuales" en villas como Piolín, donde los asistentes sociales hacían un trabajo constante con los pobladores, haciéndoles promesas de nuevas casas; pero todo esto se viene sucediendo desde que nació el proyecto de "erradicación de las villas de emergencia", que quiere reducir a un problema de vivienda un problema que es fundamentalmente político. Porque es un eslabón más de una serie de medidas que perjudican a la clase trabajadora (despidos masivos, cierres de fábricas, congelación de salarios, mientras aumenta el costo de la vida, etc.). Porque con la ley de erradicación se prometen nuevas viviendas pero en realidad se busca desarmar la bomba de tiempo que significa gente unida y consciente de su explotación.

Nos decía un compañero de la villa: "Nos echan de nuestras casas, nos quieren separar de nuestros compañeros, alejarnos de nuestros lugares de trabajo; la ley les permite vigilarnos, meternos dentro de un alambrado y disponer de nosotros como quieran por el solo hecho de ser pobres. Nos mandan alcahuetes disfrazados de asistentes sociales. ¿Sabe lo que pasa? TIENEN MIEDO DE VER NOS A TODOS JUNTOS".

Ante esta situación, tomando en cuenta que dentro de treinta días serán habilitadas quince cárceles en forma de barrios y que en Almirante Brown las villas Lonja, Gildáñez y Castañares han sido cercadas para controlar la entrada y salida de gente, ya no sirven los medios de defensa utilizados hasta ahora, como las comisiones barriales que sólo tratan de lograr pequeñas mejoras que de todas maneras no obstaculizan la acción destructiva del gobierno.

Al respecto, un vecino de villa Piolín dijo a "La Razón" (23/2): "Hemos luchado muchos años, y nos ha costado muchos desvelos, como conseguir las cañillas del agua (tenemos seis), los servicios de luz eléctrica y la formación de una fraternal comunidad para que ahora nos echen de nuestras propias casas construidas con nuestro propio esfuerzo y nos tiren a los basurales y tengamos que empezar de nuevo". Es evidente además que la lucha no pasa en este momento sólo por el esclarecimiento de la opinión pública con solicitudes o con simples protestas, ni tampoco servirá defender legalmente nuestros derechos, porque el Gobierno tiene la facultad de hacer y deshacer las leyes que quiera". Un atropello como éste no tiene justificativos ni se puede permitir. Lo único que queda es encontrar medios de acción más efectivos.

Evita decía: "No basta ver la injusticia; es necesario combatirla".

Pero tengamos en cuenta que la injusticia no se manifiesta sólo a través del problema de las villas y el problema de las villas no desaparecerá hasta que no desaparezca la injusticia.

### INFORME

La ley de erradicación puede hacernos pensar: "Por fin tendremos posibilidad de habitar viviendas dignas".

Hasta ahora los hechos demuestran lo contrario. Esto es lo que ha salido en los diarios. Muchas cosas no han aparecido, ni aparecerán:

- 1/1/68: Se ordena a 45 familias de un barrio del bajo Belgrano a desalojar sus casillas (que contaban con servicios sanitario y eran de material), dejándolos en la calle.
- 11/1/68: Incendio en Villa Laprida (Costanera, entre Obligado y Salguero). Se destruye una extensión de 100 metros de casillas.
- 18/1/68: Violento incendio destruye un sector de Villa Piolín (Nueva Pompeya). 400 casillas destruidas.
- 31/1/68: Topadoras en Villa Piolín para despejar de escombros al barrio. Los pobladores afectados no podrán de esa manera reconstruir sus hogares.
- 1/2/68: Un voraz incendio destruye 250 viviendas en un barrio de emergencia en Villa Maciel. Los bomberos llegan cuando está todo quemado. A las 6 horas están las topadoras. No dejan reconstruir. Actúa la policía montada.
- 2/2/68: "Crónica": "... un sector de Villa Piolín está siendo desalojado sin previo aviso, sin ningún plazo, y por la fuerza. Empleados de la Municipalidad,

acompañados por la policía, están destruyendo las pocas casillas que se salvaron del incendio..."

- 7/2/68: Incendio en una villa de Mar del Plata.
  - 18/2/68: Al intentar reconstruir sus viviendas, luego de un acto en Villa Piolín, la Policía y la Guardia de Infantería arremeten contra los pobladores y luego, los procesan por "resistencia a la autoridad".
  - 19/2/68: La "montada" en Villa Piolín para impedir la reconstrucción de casas. Envían a los damnificados a construir sus casas a los basurales.
  - 10/3/68: Policías realizan una "razzia" en Ciudad Oculta, deteniendo a 400 personas. El procedimiento es violento. Hay torturas. ("Clarín", 11-3).
  - 11/3/68: Hay otra serie de detenciones en Ciudad Oculta (villa donde vivía Patiño), y se llevan a este por presunta complicidad con Quiñones, asesino de 2 policías.
  - 15/3/68: Confiesa Quiñones, y además hay una redada de 300 personas.
- El asesinato ya estaba en poder de la policía, pero ésta usó el episodio como excusa para investigar y "fichar" a la gente.
- Además se introduce también el fichaje organizado por medio de las asistentes sociales, tiras, comisiones de asistencia y promoción de la comunidad, etc.
- 3/1/68: Y para que no haya problemas legales se dicta la ley de erradicación de las villas de emergencia.
  - 8/1/68: Decreto para la coordinación de un relevamiento de las villas de la capital de Tucumán y

## SOLIDARIDAD REVOLUCIONARIA

Un grupo de ciudadanos, mujeres y hombres, pertenecientes a distintos sectores de la vida cultural, política, sindical y religiosa argentina, por razones de solidaridad humana, hemos constituido con carácter provisorio un Comité Promotor de lo que será la COMISION NACIONAL PRO LIBERTAD DE LOS GUERRILLEROS MENDEZ Y JOUVE, con el objeto de movilizar la opinión pública y gestionar la libertad de FEDERICO MENDEZ y de HECTOR JOUVE, dos jóvenes argentinos presos desde hace más de cuatro años en la cárcel de Salta y condenados a prisión perpetua, bajo pretexto de delitos comunes, por haber asumido con responsabilidad y valor una actitud política revolucionaria.

Se trata de los presos políticos más duramente sancionados en la historia judicial argentina, y de los dos guerrilleros latinoamericanos sobre quienes pesa la más grave condena.

Invitamos a adherir a esta iniciativa y a expresar la solidaridad activa con estos jóvenes argentinos.

COMITE PROMOTOR  
25 de Mayo 36  
Primer piso, escritorio 3  
CORDOBA

TOLOSA:  
NO DEBEMOS  
NEGOCIAR  
SINO  
EXIGIR  
SU  
LIBERTAD

sus alrededores, para determinar datos sobre la población, y esbozar un plan de erradicación.

- 8/1/68: Se ordena la construcción de 2.420 viviendas.
- 1/11/68: Se erradicarán villas precarias en Mendoza.
- 16/1/68: Se erradicarán villas en Jujuy.
- 17/1/68: Tratan de suprimir viviendas precarias en Corrientes; construirán 100 en esa capital, 100 en Goya y 100 en Paso de los Libres.
- 21/1/68: Se termina un censo de las villas precarias de Rosario.
- 1/2/68: Visitaron 1.008 viviendas para alojar a inundados en la ciudad General Belgrano en Matanza.
- 14/2/68: Se firmó un convenio con la Municipalidad de Rosario para completar la faz inicial de erradicación (interviene CEPAC).
- 1/3/68: Puigbó anuncia la iniciación de programas para erradicación de las villas de emergencia en Tucumán.
- 9/3/68: Programa para erradicación de villas en Santa Fe donde se especifica el control de desarrollo comunitario.
- 11/3/68: Se sortean 47 viviendas para solucionar el problema de las 250 casillas incendiadas el 1-2 en Maciel.
- 13/3/68: El ministerio de Bienestar Social coordina las distintas etapas para ejecución de su programa; trascendió que las dos primeras villas que habrán de erradicarse serán Santa Rita (Boulogne) y Villa Martelli.

# TRIBUNA ABIERTA

## REPORTAJE AL FRENTE

### REVOLUCIONARIO PERONISTA

—¿Cómo definen la situación por la que atraviesa el país?

La clase trabajadora argentina y el pueblo en general, luego de sufrir desde 1955, una serie de gobiernos burgueses serviles, padece ahora una dictadura militar displicente que acelera el máximo al proceso de empobrecimiento, hambre y angustia por las oligarquías, junto a la entrega de los sagrados intereses de la Patria a la voracidad de los monopolios internacionales. Esto forma parte del plan del imperialismo para nuestro continente, que el antorchado gorila Onganía cumple devotamente y de rodillas.

Una vez dado el cuartelazo de junio de 1966, la casta militar servidora ferveientemente por el clericalismo y asesorada tácitamente por el clero reaccionario (Caggiano, Aramburú, Menéndez, etc.), se lanzó furiosa e histéricamente contra los sectores populares que habían logrado conciencia clara de la solidaridad social argentina y que estaban actuando con sentido progresista. En su afán de destruir todas las conquistas logradas por el pueblo a lo largo de su historia, inició una escalada de represión, la que se dio primero con proscripción de partidos políticos populares; luego, el avasallamiento de la autonomía universitaria de San Juan, culminando con el asesinato de Santiago Panfilián en la ciudad de Córdoba; posteriormente la clausura de más de diez ingenios azucareros que deja un saldo de presos, heridos, la muerte en un ingenuo saqueador tucumano de la combatiente Hilda Guerrero de Molina, miles de desocupados, y ollas populares. Se encara la llamada reestructuración ferroviaria, con la aviesa intención de allanar el camino hacia la privatización total de los ferrocarriles, provocando innumerables cesantías, y la persecución de los obreros que se resisten. Se anuncia drásticamente al movimiento cooperativo, surgido para aliviar en alguna medida la aligante crisis económica de los hogares humildes. Completada esta primera fase de avasallamientos bochornosos, se dispersa la evfioria legislativa del generalista ignorato y su troppe de marionetas castrenses amestradas por el departamento d' estado yanqui. Consecuentemente con su esencia, la dictadura gorila comienza a vomitar monstruos "leyes", todas ellas represivas y antipopulares; tales como: "Ley" de Defensa Civil; "Ley" anticomunista; "Ley" de hidrocarburos; etc.

—¿Cómo catalogan dicha legislación?

La "Ley" Anticomunista; la proscripción popular y el "delito de opinión", han llegado a su punto máximo de ridículo. Con la ley anticomunista no dirigida al partido pequeño-burgués que ostenta el nombre en nuestro país que castiga con penas de base "comunistas". De acuerdo a esta monstruosa ley, quien no esté de acuerdo con la agrasión yanqui a Santo Domingo, Cuba o Vietnam, quien pida aumento de salarios, quien no piense que el gobierno tiene, quien se oponga a la legislación represiva que lea libros, revistas o periódicos "prohibidos" por ser populares, quien pide elecciones, quien defienda la democracia, etc., es "comunista". Esta "Ley" fue dictada exclusivamente para reprimir a los trabajadores en sus justas luchas por reivindicaciones, a los movimtos populares en general y muy en especial al peronismo combatiente y revolucionario.

La "Ley" Universitaria; establece una dictadura de claustro donde la dirección está a cargo de viejos profesionales oligárquicos con la única condición para ejercerla, de estar adornados de todas las taras, prejuicios, y fetichismos característicos de su clase social; el estudiante seguirá siendo y con mayor rigidez en adelante un simple aprendiz de oficio, carente de capacidad y razonamiento, de lo contrario se le aplicarán cualquiera de los resortes limitacionistas que prevé la ley, sus reglamentaciones y los estatutos y ordenamientos dictados o a dictarse en consecuencia con ella y quedará fuera de la universidad por sus "ideas peligrosas" o por "revoltoso". A todo esto, el estudiante como masa gremial y fuerza creadora de progreso cultural y científico, ya fue anulada y se le niega voz y voto sin derecho a opinar sobre cuestiones en las cuales son parte principal y la más interesada; los viejos oligarcas que dirigen las universidades nacionales podrán quitarles turnos de examen, sembrar de obstáculos las carreras universitarias y los estudiantes no podrán levantar su voz de protesta, pues de lo contrario se los calificará y sancionará como "agitadores extremistas". Las trabas limitacionistas, tales como aranceles de inscripción, de exámenes, multas por aplazo, exámenes de ingreso, etc., tienen un doble fin: a) cerrar las puertas de las universidades al pueblo, a los hijos de obreros —de total de estudiantes universitarios argentinos sólo el 0,5% son hijos de obreros— campesinos y demás sectores populares, quedando reservados los claustros universitarios para los hijos de oligarcas, burgueses enriquecidos y demás sectores sociales explotadores, b) proveer clientela a las universidades privadas, como el caso de las universidades católicas que surgen al amparo de las leyes proteccionistas del gobierno títere de Onganía.

o un artista virtuoso, o padre de familia con hijos argentinos, como el caso de la voraz y egoísta expulsión de miles de hermanos bolivianos, chilenos, paraguayos y otros.

A esto debemos agregar la enorme cantidad de presos políticos y gremiales que sufre nuestro pueblo, centenares de hombres y mujeres pueblan las cárceles a lo largo y ancho del país, con penas que avergüenzan a la Justicia y dignidad humana. Un caso reciente de la condena a cadena perpetua de los miembros del E.G.P., Federico Méndez y Héctor Jouvet; el caso asesinado perpetrado por las hordas policíacas de represión con el integrante de la Juventud Peronista Jorge Rullí y muchos otros casos más.

Con la "Ley" Anticomunista; la proscripción popular y el "delito de opinión", han llegado a su punto máximo de ridículo. Con la ley anticomunista no dirigida al partido pequeño-burgués que ostenta el nombre en nuestro país que castiga con penas de base "comunistas". De acuerdo a esta monstruosa ley, quien no esté de acuerdo con la agrasión yanqui a Santo Domingo, Cuba o Vietnam, quien pida aumento de salarios, quien no piense que el gobierno tiene, quien se oponga a la legislación represiva que lea libros, revistas o periódicos "prohibidos" por ser populares, quien pide elecciones, quien defienda la democracia, etc., es "comunista". Esta "Ley" fue dictada exclusivamente para reprimir a los trabajadores en sus justas luchas por reivindicaciones, a los movimtos populares en general y muy en especial al peronismo combatiente y revolucionario.

La "Ley" Universitaria; establece una dictadura de claustro donde la dirección está a cargo de viejos profesionales oligárquicos con la única condición para ejercerla, de estar adornados de todas las taras, prejuicios, y fetichismos característicos de su clase social; el estudiante seguirá siendo y con mayor rigidez en adelante un simple aprendiz de oficio, carente de capacidad y razonamiento, de lo contrario se le aplicarán cualquiera de los resortes limitacionistas que prevé la ley, sus reglamentaciones y los estatutos y ordenamientos dictados o a dictarse en consecuencia con ella y quedará fuera de la universidad por sus "ideas peligrosas" o por "revoltoso". A todo esto, el estudiante como masa gremial y fuerza creadora de progreso cultural y científico, ya fue anulada y se le niega voz y voto sin derecho a opinar sobre cuestiones en las cuales son parte principal y la más interesada; los viejos oligarcas que dirigen las universidades nacionales podrán quitarles turnos de examen, sembrar de obstáculos las carreras universitarias y los estudiantes no podrán levantar su voz de protesta, pues de lo contrario se los calificará y sancionará como "agitadores extremistas". Las trabas limitacionistas, tales como aranceles de inscripción, de exámenes, multas por aplazo, exámenes de ingreso, etc., tienen un doble fin: a) cerrar las puertas de las universidades al pueblo, a los hijos de obreros —de total de estudiantes universitarios argentinos sólo el 0,5% son hijos de obreros— campesinos y demás sectores populares, quedando reservados los claustros universitarios para los hijos de oligarcas, burgueses enriquecidos y demás sectores sociales explotadores, b) proveer clientela a las universidades privadas, como el caso de las universidades católicas que surgen al amparo de las leyes proteccionistas del gobierno títere de Onganía.

En cuanto a lo que se refiere a uno de los resortes fundamentales de la economía y las finanzas del país; el sistema bancario; los bancos formados con capitales argentinos, son absorbidos por la banca financiera internacional, que de esta forma pone al servicio de sus intereses el sistema bancario nacional.

—¿Y en lo internacional?

En lo que respecta a la política internacional, el gobierno se ha ubicado en la órbita del imperialismo capitalista yanqui y en su carrera servilista ha superado al del Brasil, siendo el que más broga por un ejército interamericano de represión popular, conocidos son ya los papeles diplomáticos interceptados por Nicanor Costa Méndez. Además, es firme puntal en la densa de las dictaduras latinoamericanas, habiéndolo demostrado al enviar material bélico y asistencia militar y logística al gorila Barrientos Ortuño, ayudándolo a reprimir el Movimiento de Liberación iniciado por el

pueblo boliviano, lo cual lo convierte junto a las "Luchas" de los "yanquis" en cómplices del cobardismo de la política latinoamericana con indiano Ernesto Guevara, a quien rendimos el más caro homenaje, y lo presentamos como ejemplo de nuestra generación.

Podríamos seguir enumerando otras medidas similares, ampliamente conocidas por el pueblo argentino, pero creemos que con lo enunciado, es suficiente para demostrar al mundo la irresponsabilidad manifiesta y la ineptitud de la oligarquía gobernante en el manejo de los intereses del pueblo, que además de trairarlo, ha realizado la más escandalosa entrega de la patria, que conha creado en nuestro país un clima tenso, ce nuestra historia, esta situación es la que desembocará inevitablemente en una guerra civil, en la que el pueblo debe estar preparado para empujar las armas que defenderán la patria y convertir en hecho en una guerra revolucionaria popular.

—¿Cuál es la solución que propone el Frente Revolucionario Peronista?

Las soluciones que propugnamos se encuentran encuadradas en un socialismo que se presenta como una evolución histórica irreversible de la época que nos toca vivir, y que los pueblos que se liberan adoptan como la forma más justa de organización económica, política y social; socialismo que debe contemplar las pautas culturales de nuestro pueblo y que el general Juan Domingo Perón, con su conocida visión como maestro nos señala, que es el tipo de organización que el peronismo ha sostenido desde sus orígenes y que podemos sintetizar más o menos en los siguientes puntos: nacionalización de los resortes claves de la economía nacional: transporte, energía, comunicaciones, frigoríficos, industrias extractivas etc.; nacionalización del sistema bancario; control de cambios, importación y exportación; reforma agraria que elimine el latifundio sin compensación; control obrero sobre la producción; educación y cultura al servicio de los intereses de la patria, salvaguardando los propios valores culturales; política de integración con los pueblos de latinoamérica; política internacional autónoma, anti-imperialista y de solidaridad con los pueblos del Tercer Mundo; gobierno revolucionario popular con participación directa de los trabajadores.

A las agrupaciones políticas revolucionarias, de obreros, campesinos, estudiantes y pueblo en general, exhortamos a unimos en un solo haz, dejando de lado las pequeñas diferencias ideológicas circunstanciales, para declarar la guerra a la antipatria y a la oligarquía cómplice al imperialismo yanqui.

Contamos con la firme promesa, del regreso del general Perón en el momento oportuno para ponerse al frente de la lucha por la liberación nacional y social, con el apoyo de obreros y campesinos, de los sectores más combativos de la Juventud Peronista, de organizaciones revolucionarias y con el aporte de religiosos que han adoptado la actitud patriótica del sacerdote Camilo Torres. Pero aún es necesaria la unión y organización revolucionaria de todos los sectores en un solo frente. La conducción surgirá al fragor de la lucha, tal cual lo ejemplificó nuestro gran patriota, el comandante Ernesto "Che" Guevara.

En consecuencia llamamos a unirse y organizarse bajo esta consigna: LIBERACION NACIONAL, REVOLUCION SOCIAL, RETORNO DE PERON.

Esta Tribuna está abierta a las colaboraciones que nos hacen llegar. — La Dirección no se hace responsable por las opiniones aquí vertidas.

Por los Despidos de Alba  
Por los Desocupados  
Por la Erradicación de Villas  
**Por la Liberación Nacional**

Para que la CGT Reafirme  
su Oposición en un:

**1º DE MAYO**

**COMBATIENTE**

mejor  
que  
decir  
es

**hacer**  
la revolución